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      	 ⾃自2009年7⽉月1⽇日起，本⼈人當上信神院⻑⾧長。第⼀一個5年任期將在今年六
⽉月底結束。在2013年⼗十⼆二⽉月的校董會議上，校董⼀一致通過任命本⼈人在2014
年7⽉月1⽇日起續任信神院⻑⾧長五年，直⾄至2019年6⽉月底⽌止。本年⼀一⽉月，校董會
主席於校董與教授交流的餐會上向教授們報告此項決定，得到⼤大家⽀支持。
為此，本⼈人⼗十分感恩。不久前，教務⻑⾧長戴浩輝博⼠士也在本院早禱會上向同
學宣佈這個消息。⾄至此，本⼈人續任信神院⻑⾧長⼀一事，在學院裏可說是⼤大家都
知道的事了。 !

起初，當校董們和我商議續任這件事情時，本⼈人回顧過去幾年的經
歷，實在感受良多，因此在整個交談上都是戰戰兢兢。⼀一⽅方⾯面為校董們對
本⼈人的信任感恩，另⼀一⽅方⾯面也是有感任重道遠。回顧過去五年，就是因為
⾃自⼰己才疏學淺、⾏行政閱歷不⾜足、屬靈深度不夠、愛⼈人的⼼心不夠徹底及⼜又不
敢放膽去「輸」，以致在事奉上虧⽋欠不少，尚好就是沒有成為他⼈人之絆腳
⽯石⽽而已。 !

本⼈人於本學期教授⾺馬太福⾳音，與同學們談及⾺馬太第⼆二章的舊約引⽂文。
⾺馬太福⾳音成書時期與耶穌降⽣生的時候相距約80年。⾺馬太談到耶穌降⽣生時所
遇到的事，內中所記載的都是飄流、逼害、屠殺和眼淚，但他卻能看到每
⼀一事的發⽣生皆有神的計劃。雖然在當時來說，耶穌和⽗父⺟母所經歷的⼀一切都
是艱難、徬徨及困苦，但從⾺馬太看來，⼀一切都是應驗了經上的話。可以這
樣說，⾺馬太回望過去，只有⼀一句驚嘆，就是有驚無險。這也真是本⼈人當院
⻑⾧長的經歷，回顧過去數年，雖然艱難不少，但在神的保守下，也可算是有
驚無險，還讓我等仝⼈人在軟弱困難中更加洞悉神的⼼心意和做⼈人的道理，真
是意想不到的收穫和恩典。
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本⼈人接受校董會的任命，在校董會和教
授部會議上分別提及這件事時，除了向上述
諸君表明謝意之外，還向⼤大家承諾必會鞠躬
盡瘁，完成託付，因為本⼈人領受這是神的呼
召。2013年信神慶祝⼀一百周年院慶，⼀一間神
學院能夠有⼀一個世紀的事奉真可以算是⾦金漆
招牌了。事實上，信神100年成績超然；今
天的信神是名符其實的桃李天下。前⼈人⽴立下
如此深厚根基，我們在上⾯面建造的⼜又怎樣才
能做得更好和進⼀一步討神喜悅呢？ !

不 久 前 在 教 會 講 道 ， 經 ⽂文 是 太 五
38-48，說及耶穌對⾨門徒所要求的⽐比前⼈人更
⾼高。本⼈人為此經⽂文沉思，在聖靈的光照下，
第⼀一點和會眾分享的就是「天⽗父的兒⼥女有更
⾼高的理想」。天⽗父的兒⼥女不要滿⾜足現狀，天
⽗父的兒⼥女無論在何時何地都是不要⾃自滿，卻
要認定還可以做好和做多⼀一點。這幾句話成
為了本⼈人事奉的座右銘和提醒，⽽而它也成了
⾃自⼰己對信神各位校董、教授和職⼯工的期望。
要能完成託付，我們必要認識神對我們的⼼心
意仍未得到完全的滿⾜足，處處仍有進步的空
間等著我們努⼒力。 !

信神的使命是神學教育，訓練及裝備教
會⼯工⼈人。今天，世事遷移迅速，信神要能
「百尺竿頭更進⼀一步」，必須有賴全體同⼯工
的努⼒力，眾志成城，主內合⼀一，不怕吃苦，

才能向著標竿直跑，再向前頭邁進⼀一步。最
近，本⼈人和教授們擬定，在這段⽇日⼦子中，先
來為我們的使命、願景和事奉作深切的反省
及檢討，然後再來籌劃，務求我們的使命    
——作好⽼老師（be a good teacher)、好
的引導者（be a good mentor）及好的學
者（be a good scholar）得到進⼀一步的飛
躍，以致能對教會、同學、社會及國家有更
好的服侍。 !

本⼈人⾃自1977年加⼊入信神這個⼤大家庭，⾄至
今已三⼗十七年了。三⼗十七年來，無論在學習
和事奉上都經歷神的豐盛。信神是我的家。
我愛信神，我愛信神的⼀一草⼀一⽊木；我愛信
神，我愛我的⽼老師，我愛我的同⼯工，我愛我
的學⽣生。「愛」是⼀一⾨門⾼高深的學問和功課，
我求神教導我。我願意得到我的同⼯工和學⽣生
的提點，教我懂得怎樣去愛得更好，更加得
著天⽗父的⼼心。假如有⼈人問我⽤用⼀一句話來形容
對蒙召續任院⻑⾧長的感受，容許我借⽤用本院今
年的主題──「真光照耀，歡欣上路」來表
達⾃自⼰己⼼心中的平安和感恩。
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 新同工分享
     
                    
            
                                                         !!!!

          !
                  

	 感謝主！我在2014年1⽉月9⽇日成為了信義
宗神學院圖書館的同⼯工。記得去年10⽉月，我跟
家⼈人⾸首次登上道⾵風⼭山，甫⼀一抵達，已被這兒的
環境深深吸引，⼼心想：要是能在這樣寧靜、優
美的環境下⼯工作，想必能更親近神吧！ 

                
	 未幾，在報章上竟看到「信神」圖書館
招聘助理，隨即發信申請，然後靜待佳⾳音。⼤大
約⼀一個⽉月後，我收到鄧瑞東館⻑⾧長的來電，約
我到道⾵風⼭山⾒見⾯面，感謝主，事就這樣成了！正
如聖經說： !
「不是倚靠勢力，不是倚靠才能，乃是倚靠我的

靈，方能成事。」(撒四6) 
 
	 不知不覺，我這個新丁在圖書館⼯工作已
⼀一段時間。感恩的是在「信神」，除了恆常的
⼯工作外，還有敬拜和肢體相交的時間。同⼯工透
過早會、祈禱會，還有茶敘等聚會，彼此建
⽴立，互相關懷，仿如⼀一個⼤大家庭。這令我體會
到，圖書館助理不單是⼀一份⼯工作，更是⼀一個服
侍神、服侍⼈人的寶貴機會。感謝主，讓我在這
侍奉上有份。 !

圖書館是⼀一個⼤大寶庫，蘊藏着⼤大量的藏
書和資料庫，是帶領我們明⽩白真理的重要鑰
匙，好叫我們能傳講主耶穌所吩咐的，使萬⺠民
作祂的⾨門徒(太廿⼋八19-20)，並能⽤用真理當作
帶⼦子束腰，抵擋仇敵(弗六13)。然⽽而，如何去
管理和經營這個寶庫，對我這個新丁來說，確
是⼀一個挑戰！期望在未來的⽇日⼦子，我可以有更
佳的裝備，服務⼤大家。

        曹愛鳳	 
	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 

圖書館助理	 

! !
方李文燕	 

助理財務幹事	 !
     感謝上帝，在2014年3⽉月我加⼊入了信義宗神學
院的⼤大家庭，擔任助理財務幹事的事奉。唸⼤大學
時，我的主修科⺫⽬目是會計。畢業後，理所當然地從
事核數及會計的⼯工作。由於我希望更加認識上帝，
於是在⼯工餘時修讀信義宗神學院的延伸課程。結果
我不但對上帝的話語有更深⼊入的認識，因為教授們
的授課有時候更是⼀一篇發⼈人深省的講道，這對我的
靈命成⻑⾧長有許多的幫助。同時，我也在修讀過程中
認識了我的丈夫⽅方克信。 !
      婚後幾年，蒙上帝賜給我們⼀一個兒⼦子，⽽而我便
要⾯面對⼀一個重⼤大的抉擇──繼續做⼀一個職業婦⼥女，
還是全時間照顧兒⼦子呢？讀會計的我，清楚知道放
棄⼯工作所需要付上的代價（這些是很實際的東
⻄西）；但我更知道上帝所賜予的產業是寶貴的，所
以我毅然辭去⼯工作，作⼀一位全職⺟母親。可幸的是，
後來我卻發現⾃自⼰己不但沒有缺乏，在親眼看著⾃自⼰己
孩⼦子成⻑⾧長的過程中，更體會到上帝的看顧和保守！ !!      幾年後，上帝再賜給我們⼀一個⼥女兒，⽽而丈夫亦
已完成神學訓練，開始了在堂會事奉。縱使不無挑
戰，我們⼀一家在上帝恩典中，仍然過得⼗十分快樂。
直⾄至2013年，丈夫有機會在神學院再度進修，於
是我⼜又再⾯面對另⼀一次的重要抉擇：⼀一⽅方⾯面我希望⽀支
持丈夫接受全時間的神學裝備，但另⼀一⽅方⾯面經濟因
素也確實考驗我們的信⼼心；與此同時，我也不希望
因要全職⼯工作⽽而致放棄照顧孩⼦子。我們同⼼心為此事
禱告，⽽而上帝也奇妙地⼀一步步給我們開路，讓我可
以在神學院擔任部份時間的⼯工作。上帝的預備實在
是出乎⼈人的打算之外！ !
「上帝為愛他的人所預備的，是眼睛未曾看見，耳朵

未曾聽見，人心也未曾想到的。」（林前2:9）
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道學碩士二年級	 !!!!!!!!!
       


!
!
     2013年9⽉月初的時候，幾位⼆二年級的同學
開始蘊釀參選的念頭，我們還在⼀一同討論參
選的利弊、應否參選等等的話題。然⽽而，在
這個時候之先，上帝⼀一早已動⼯工為信義宗神
學院預備新⼀一屆的學⽣生會。⽽而我就因為⾃自⼰己
在2013年度當選學⽣生會的職員，感受到學⽣生
會在學校的重要性，所以⼀一直都有感動繼續
在學⽣生會事奉。但作為上⼀一屆﹝2013年度﹞
的總務，更明⽩白會⻑⾧長絕對不是⼀一個容易的職
務，所以接受它絕不是⼀一個容易的決定。在
同⼀一時間，我跟未婚妻已計劃在2015年初結
婚，在2014年中也要開始籌備婚禮，所以未
婚妻也擔⼼心如果我當選為學⽣生會會⻑⾧長的話，
無論學業、家庭、結婚等事上都將會受到影
響。從這個時候開始我就問⾃自⼰己：「為何要
選會⻑⾧長？」	  !

「為何要選會⻑⾧長？」 ── 我們同學在
討論當中時常都會提到「成為學⽣生與學院之
橋樑」、「促進本地、國內、國外同學之溝
通」及「增加學院透明度」等⺫⽬目標、⼯工作， 

                                     	 	 	       

但對於決定參選的我，參選的原因⼜又是甚
麼？當然，我⾃自⼰己都會想到為同學、為學院
做⼀一些事，也希望可以令教授與同學融洽相
處、改善學院的設備等等。但最終令我參選
的原因就是我相信可以更具體服務⼤大家。這
個⼤大家不單是同學、教授，更是信義宗神學
院裡的每⼀一位。期間我不住禱告，但我沒有
從⽗父神得到任何的肯定。在不斷呼求中，我
只知道⾃自⼰己很想為學院、為同學作更多服
侍。雖然我沒有⼀一個⼗十分清晰的⽅方向，但就
是單單這⼀一種想服侍的感覺，推動了我去參
選會⻑⾧長。 !

決定參選是因為我對擔任會⻑⾧長這個職責
和經驗珍⽽而重之。這個機會、這個責任是難
能可貴的，雖然⾃自⼰己未盡知道如何能成為⼀一
個稱職的會⻑⾧長。 !

決定參選之後，前路就慢慢明確起來。
我與藍新港同學和葉建昌同學⼀一同決定參
選，⼤大家所要⾯面對第⼀一件的事情就是參選的
分享會。當中不單⽌止有我們每位候選⼈人分享
政綱，亦有同學對參選⼈人發問的環節。對於
我這位新⼿手，起初真的不知道要如何預備，
只是「膽粗粗」地憑信⼼心回應同學的問題；
有⼀一刻，甚⾄至覺得⾃自⼰己沒有好好為到這個分
享會做好準備。所以在分享會過後，我開始
慢慢多思考關於學⽣生會的事，然⽽而越思考我
越體會得到會⻑⾧長⼀一職「殊不簡單」。 
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         分享會過後，⾃自⼰己已經知道可以做的準
備功夫並不多，只有繼續尋問上帝。在學⽣生
會常務委員會⼤大會舉⾏行之前，我⼀一直都為這
件事禱告，⼼心裏依然忐忑，⼀一⽅方⾯面害怕⾯面對
落選的失落，另⼀一⽅方⾯面也擔⼼心當選後的難
題。每⼀一位候選⼈人（無論是選會⻑⾧長還是職
員）都是⾯面對著上帝的呼召。雖然在選舉中
出現峰迴路轉的情況，但其實在第⼆二輪選舉
之後已經知道我跟阿昌（葉建昌同學）將會
當選，即使還未知道誰是正或副，我腦海中
就只有「上帝的呼召」這五個字。我認為這
些崗位是上帝所呼召我們作的，我們就不能
推諉的，無論是正、是副，或是總務，或是
⽂文書，都是⼀一個呼召，我們可以回應的，就
是努⼒力向前邁進。 !!!!!!!!!!!
	 轉眼間，空想變成事實。2014年不單是
⼀一個新的開始，更是新的⼀一步。曾經在選舉
前有很多的念頭，思想有那些⽅方法可以幫助
本地跟海外同學加深關係、亦考慮到如何協
助學院改善院舍環境，但其實第⼀一步要做的
就是做好本份。做⼀一個稱職的會⻑⾧長的第⼀一份
功課就是要好好安排時間，無論要預備學⽣生
會會議，跟不同的同學收集意⾒見，或是預備
課堂的功課，的確是缺⼀一不可！感謝上帝讓
我有機會學習怎樣預備，並怎樣在有限時間
裡作最⼤大的發揮。 !

其次，會⻑⾧長要做的就是跟職員會有良好
的溝通。學⽣生會職員會是由每⼀一位同學投票
選出，每⼀一位職員都有其代表性，所以如何
在⼀一個多元⽂文化中彼此好好溝通、互相尊
重、互相敬愛、同⼼心合⼒力，是絕對不能忽視
的！希望上帝加⼒力給每⼀一位職員、同學，去
維持及珍惜這種關係。 !

第三，就是跟同學有更全⾯面的溝通。的
確，⼀一個開放的學院會有不同的聲⾳音，⽽而學
⽣生會就是要收集這些不同聲⾳音；願意我⾃自⼰己
能有更開放的態度去接受不同的意⾒見。《論
語》有云：「君⼦子和⽽而不同。」只是在現實
社會中「同⽽而不和」的⽐比⽐比皆是。願新⼀一屆
學⽣生會能營造⼀一個「和⽽而不同」的校園空
間，讓無論本地的、國內的、外國的，不同
宗派、專業、意⾒見、興趣、性別和年齡的同
學都可以共融在其中。 !

最後，讓我分享⾃自⼰己對會⻑⾧長⼀一職的感
受：我認為會⻑⾧長並不是⾼高⼈人⼀一等，每個職員
都有責任參與在學⽣生會當中。有職員時常都
說我們是⼀一個⼩小隊，我所期望的是我們是⼀一
個有進步的隊⼯工。正正因為我們每個都不
同，學⽣生會職員會才可以有更全⾯面的看法與
功能。我也會珍惜這個擔任會⻑⾧長的機會，這
個經驗是難能可貴的，雖然我都忙碌，有灰
⼼心、甚⾄至可能經歷失敗，但願聖靈保守加⼒力
給我們每⼀一位職員，願我們都能服侍同學、
改善所需。曾經聽過這樣的⼀一句說話：「我
⾒見過你成功，我⾒見過你失敗，但我未⾒見過你
放棄！」就讓今年的學⽣生會職員會⼀一同經歷
成功，若然有失敗也⼀一同承擔，願我們在耶
穌基督裡靠聖靈絕不輕易放棄！阿們。
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新任 
!學生會副會長分享 	   	   	   	   	   	   	   	  
	   	   	   	   	   	   	   	  	  	  
	   	   	   	   	   	   	  	  	  	  	  	  	  葉健昌	 

道學碩士二年級	 !!!!!!!!!
!
	  回想⾃自⼰己已在信義宗神學院受裝備逾
⼀一年半。從開始時對學院有陌⽣生與新鮮的感
覺，直⾄至現在投⼊入學院學習⽣生活，對各樣事
情都很關⼼心，學院確實令我有⼀一種家的感
覺。 !

在知識層⾯面上，學院讓我開闊了眼界，
從⽽而幫助我在信仰上的根基更扎實穩固。學
院所處的⾼高⼭山綠草之⼤大⾃自然環境，實在是上
帝給予被召僕⼈人的⼀一份恩典。從⼤大⾃自然中體
驗上帝奇妙創造的⼤大能與榮耀，這是我個⼈人
在神學院所學習和感受到的。⽽而另⼀一份得
著，就是學以致⽤用，這也是我們眾同學⽇日後
牧會的最終⺫⽬目的。 !

⼤大家都清楚明⽩白學院有校園服務的服
事，全時間修讀同學會被安排在學院內不同
崗位服事。起初我的確有不情願的感覺，但
當明⽩白到學院的⽤用意，這感覺便慢慢消散
了。這項服事的⺫⽬目的，就是讓同學得著不同
的體驗，好預備我們⾯面對⽇日後不同的服侍環 

	 	 	 	 	 	 	

	 	 	 	 	 	 	 	      
境及群體，⽽而我加⼊入學⽣生會職員會也是校園
服務之⼀一。 !

在第⼀一年⼊入學初期，便開始有不同的學
⻑⾧長邀請新同學參選學⽣生會作職員。在受邀請
的初期，⾃自覺有點喜悅⼼心情；最終決定答應
學⻑⾧長的邀請，參選學⽣生會職員候選⼈人。在考
慮的過程中確有不同的意⾒見，⽽而⼤大多的弟兄
姊妹都建議我專⼼心在神學院作好裝備，不要
額外參與太多校內的事⼯工或活動。但最後，
我個⼈人決定參選，主要原因是盼望透過參與
學⽣生會，在知識以外的層⾯面得著不同的體
驗，其次就是補⾜足個⼈人在學校⽣生活中的⽋欠
缺，因我在過往的學校⽣生活裡從未曾參與學
⽣生會的組織。 !!!!!!!!!!!!

過往⼀一年在學⽣生會的服事，讓我有機會
學習⼈人與⼈人相處的藝術、有效地傳遞並實踐
⾃自⼰己的意⾒見和學習包容與接納。透過參與神
學⽣生聯禱會，也使我的視野更廣闊，從⽽而了
解到不同學院的宗旨、⻑⾧長處及在社會中所⾯面
對的不同挑戰。以往在服事的⼼心態上皆以個
⼈人為出發點，只顧個⼈人的得著及⾃自⼰己的付
出。但過去⼀一年的經歷，讓我體會到服事的
真諦，使我的信仰⽣生命得著更新，讓⾃自⼰己與
他⼈人的關係更親密，更彼此相愛。期盼往後
的⽇日⼦子能將這重要的使命承傳下去。 !
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        上帝的愛和恩典既然臨到我們，我們透
過服事回應祂的愛，讓⼈人回轉更新，與上
帝、⾃自⼰己及⼈人們的關係復和，榮耀上帝，這
也是我決定參選2014年度學⽣生會會⻑⾧長的理
念。我希望學⽣生會更能發揮作為學院與同學
間橋樑的功能。當然，在考慮參選的過程
中，仍有弟兄姊妹溫馨提醒我專⼼心學習的重
要，因為要付出的⼼心⼒力與時間會更多。但上
帝的恩典不是⼈人所能測透的。上帝讓我遇到
兩位同路⼈人，就是⼀一同參與會⻑⾧長選舉的同級
同學彭成彥和藍新港，令⾃自⼰己⾏行在這路上不
⾄至孤單乏⼒力。 !!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!

!
本⼈人參選的主要政綱，不是在學⽣生會

的⾏行政架構上作任何的更新，因為在過去⼀一
年的觀察中，學⽣生會各部的功能皆能發揮暢
順，並且也有⼀一定的成效。所以建⽴立和推動
強化學院與同學、本地⽣生與國際⽣生的聯繫是
本屆學⽣生會主要的⽅方向。 !

筆 者 最 終 獲 選 為 今 屆 學 ⽣生 會 的 副 會
⻑⾧長，感恩上帝給予今屆學⽣生會團隊有同⼀一⽅方
向的同學參與。雖然新的團隊需要時間磨
合，只要各⼈人緊守崗位，發揮恩賜，彼此交
通，相信定能發揮暢順。 !

最後，在新⼀一屆的學⽣生會團隊中，可
能會⾯面對不同的挑戰與經歷，但這⼀一切都是
信仰⽣生命成⻑⾧長的必經階段，也是全學院⼀一同
經歷與關係建⽴立的歷程。盼望⼤大家彼此互
勉，給予學⽣生會更多的意⾒見與⽀支持，讓學⽣生
會能夠為同學、學院建⽴立不同的溝通橋樑，
加強了解，建⽴立更親密的關係及家的感覺。 

本院謹訂於二O一四年六月一日（禮拜日）下午三時三十分 
假九龍深水埗大埔道五十八號基督教香港崇真會深水埗堂舉行本院 !

校本部（第三十七屆） 
暨 

延伸課程部 
畢業典禮 

!

   信義宗神學院  
董事會

敬邀
教授部
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! !!!!!!!!
蔡定邦博士	 

信義宗神學院舊約副教授	 !
三⽉月三⽇日，陰晴不定，整天都下著濛濛

細⾬雨，是乍暖還寒的初春季節。在學院同⼯工細
意打點之下，⼀一眾教牧、同學共約210⼈人擠滿
了禮賢會灣仔堂，參加本年度的⿈黃德榮教牧學
講座。今年主題為「屬靈操練與社會挑戰」，
講員是⽅方濟會夏志誠神⽗父，由本院羅永光博⼠士
回應。夏神⽗父從天主教綿延不斷⽽而多樣的靈修
傳統，指出教會這⽅方⾯面的實踐往往是從鐘擺的
⼀一⾯面搖盪到另⼀一⾯面，⼀一時強調個⼈人的屬靈操
練，著重內在⽣生命的⾃自省，另⼀一時突出教會的
社會參與，側重信仰群體的集體⾒見證。講座後
半 部 集 中 討 論 教 宗 良 ⼗十 三 世 （ L e o X I I I , 
1810-1903）於1891年頒佈的「新事通諭」
（Rerum Novarum），並其後⼀一連串的社會
訓導⽂文件，凡此點出天主教會如何積極回應⾃自 !!

⼯工業⾰革命以降，社會中⼈人和⼯工作割裂產⽣生的問
題；最後總結憐憫和公義是基督徒⾯面對社會紛
爭並⾏行不悖的原則，當中憐憫是關懷受壓迫的
⼈人，公義則解放背離設⽴立原意的制度、枷鎖。
會後，由天主教、聖公宗、循道衛理宗、浸信
宗、五旬宗及信義宗等六位牧⻑⾧長帶領不同⼯工作
坊，講述各宗的靈修傳統、特⾊色，以⾄至操練⽅方
法。 !
	 經歷⼀一個早上的講座和⼯工作坊，筆者逕
⾃自步向港鐵天后站，途中學習鄺麗娟修⼥女在天
主教⼯工作坊教導我們的祈禱⽅方式：吸⼊入上主的
恩慈和信實，呼出在社會遭遇不公義⽽而有的種
種怨恨和苦毒，此刻⾝身⼼心靈有滿⾜足的喜悅。天
主教的靈修操練只是云云眾多傳統其中之⼀一，
相信參加其他⼯工作坊的同道定必⼤大有裨益。⼤大
家若能遵⾏行這些實際的靈修操練，⽇日後從維園
起步或參與⼤大⼩小的遊⾏行、集會，我們的⼼心態會
很不⼀一樣。 !!!!!!!!!!!
由左至右：	 
黎汝佳牧師、李一帆牧師、鄧紹光博士、	 鄺麗娟修女、劉麗詩牧師	 
夏志誠神父、周兆真院長、譚溢泉牧師、陳國權牧師及羅永光博士	 

信義宗	 
!主領：陳國權牧師 （信義宗神學院副教授）	 !
	 	 	 	 	 	  
	 陳國權牧師指出，⾺馬丁路德的信仰理念是
尋索信義宗教會靈修的所在。 
1. 以上帝為中⼼心的靈修觀，這是從「因信稱
義」⽽而來的信念。因著上帝的愛，世⼈人可以藉信
得著從上帝⽽而來的平安和歇息，帶來祥和寧靜的
⼈人⽣生。 !!
2. 以聖經為中⼼心的靈修觀，這是從「唯獨聖
經」⽽而來的理念。⾺馬丁路德在教導「羅⾺馬書」	

	 	 	 	 	 	 	 	  

!!!!!時，體會「因信稱義」的道理。聖經對信徒靈命
成⻑⾧長的重要，構成他以聖經為主軸的靈修觀。 !
3. 以實踐信仰的動態靈修觀。這種靈修⽅方式就
是「回歸聖洗禮」，也是說「基督徒的⽣生活乃是
每天回到洗禮那裡去」，今⽇日的⽣生活就是活出昔
⽇日從洗禮⽽而來的樣式。 !!                                                  ——黃承香牧師	 
	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 	 （基督教香港信義會靈合堂堂主任） 

靈修工作坊分享

  屬靈操練 

          與 
         社會挑戰 
!
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天主教 
主領：鄺麗娟修女	  （耶穌寶血女修會總會長）	 
	 	 	 	 	 	    	 鄺修⼥女⽤用 「⾝身體神學」、「⾝身體靈修」，引
導我們先重塑⾃自⼰己、與⾃自⼰己復和、與神復和。從這
復和中得⼒力，得光照，與社會復和。 !
	 她⼀一針⾒見⾎血地帶出社會⽣生活中，我們的⾝身體
已被社會扭曲，不要說要影響社會。⽽而我們的⾝身體
已淪為⼯工具性⾝身體、消化性的⾝身體、商品性的⾝身
體、機械化的⾝身體。 !
      	 她引領我們認識在當中的出路，因為耶穌的
⾝身體是天⼈人之間修和的天梯，我們的⾝身體也要如主
耶穌⼀一樣，要活在社會中，如耶穌⼀一般活出上主的
美善、靈果、德⾏行。 !! ——胡育嘉（2009年道學碩士）	  !
!
浸信宗	 

!主領：鄧紹光博士（香港浸信會神學院教授）	 !
　　過去對浸信宗的靈修傳統不太認識，今次受教
於鄧紹光博⼠士，短短⼀一⼩小時獲益良多。浸信宗重視
群體的屬靈⽣生命建⽴立，並主要在崇拜禮儀中體現。
鄧博⼠士也分享到靈修既是靜⽌止，也是⼀一個旅程，在
安靜中朝向上主。 !
　   談到屬靈操練的動和靜，正正回應了今次講座
的主題：屬靈操練與社會關懷。如果靈修⽌止於安
靜，如何能關懷社會？只有在安靜中轉向上主，前
⾏行才不會失去⽅方向。這的確是很好的提醒，教牧們
能如此動靜皆宜就好了。 !——麥衛華會吏	 

（循道衛理聯合教會香港堂）	  !!
五旬宗	 
!主領：黎汝佳牧師	 
	 	 	 	 	 	 	 （竹園區神召會竹園堂主任牧師）	 !
        在這次⼯工作坊，我選擇了五旬宗的屬靈操練，
因⾃自⼰己在禮儀教會受培育，因此希望拓闊⾃自⼰己的眼
界，認識⼀一些⾮非禮儀宗派的靈修⽅方法。講者表⽰示五
旬宗靈修是以「聖靈為中⼼心」，透過分享⾒見證、敬

拜讚美、靈恩特會，搭建⼀一個場境，讓聖靈降臨在
場境當中，好像⾬雨⽔水灑在會場上，讓會眾經歷上
帝，與祂有親密的接觸。⼯工作坊的尾段，由⼀一位牧
者透過敬拜讚美為在場的參加者製造⼀一個場境與主
相遇。雖然短短的⼗十五分鐘，但讓我能與上帝有近
距離的接觸，並且感受到聖靈的⼯工作。 !!                              ——藍新港（神學學士二年級） !!
循道衛理宗	 

主領：劉詩麗牧師	 !	 	 	 	 	 	 	 （循道衛理聯合教會信徒培訓部長）	 !
        榮幸⼀一⾒見循道衛理的劉麗詩牧師，她講解了衛
斯理約翰⽣生平與循道衛理教會靈修傳統的關係，同
⾏行也有伍偉基傳道。她藉著約翰⽣生平，將他靈性的
轉捩點刻畫出來，⽽而藉同唱約翰所作的詩，我們感
受到他靈性的內涵和掙扎，作為鼻祖，他是怎樣⾯面
對⽣生命的消沉、無望、親離，那時上主為他預備與
莫拉維群體的對話機會，開闊他靈性的規範，突破
他信仰的陳舊。我們看到⼀一幅⽣生命圖畫，他說：
「我是從⽕火中抽出來的⼀一根柴」，他正是從傾覆
中，被潔淨、被拯救出來的，今天成為循道衛理教
會靈修傳統的藍圖。 !
                              ——樊偉納（神學學士二年級）	 !!
聖公宗	 	  !
主領：李一帆牧師	 
	 	 	 	 	 	 	 	 （香港聖公會主誕堂堂主任牧師）	 !
        ⼯工作坊的講者李⼀一帆牧師表⽰示，聖公宗的靈修
傳統源頭要追溯到六世紀，羅⾺馬教廷派員到英格蘭
建⽴立修院，奠定了英國教會具有修院的靈修⾵風格。
⼗十六世紀政治與宗教糾纏那段歷史，留給教會的是
對中間路線的堅持，及包容異⾒見的肯定。《公禱
書》是⼀一本從宗教改⾰革年代開始直到今⽇日，⽤用來培
育聖公宗信徒的重要禮⽂文。它是公共崇拜的禮⽂文，
亦是信徒個⼈人的每⽇日禱告⼿手冊。聖公宗的崇拜看重
聖⾔言直接啟導⼈人的能⼒力，強調素歌和誦經所蘊含的
默想空間。 !!!!!! ——馬奮超（神學學士四年級）
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朝聖之旅是參與⼀一個旅程，其⺫⽬目的地是
到⼀一個獨特或是神聖的地⽅方。朝聖者藉著參與
在這個旅程或到達這個⺫⽬目的地，令他們的靈性
得到提昇，或是在當中得到從更⾼高者（higher 
being）⽽而來的啟⽰示和亮光。聖安德魯⼤大學實
⽤用神學及教會歷史教授Ian Bradley就定義朝
聖之旅是離開⽇日常的⽣生活，在⼀一個旅程中尋找
靈性的福祉…這包含了離開住處，去⼀一次的旅
程 ， 到 達 有 某 種 意 義 的 ⺫⽬目 的 地 ， 之 後 是 回
家。 Bradley很著重離開及回家，視朝聖的重
點不單在旅程中，也是在旅程後的改變。沒有
朝聖的路程是不回家的，朝聖者藉朝聖之旅⽽而
帶著改變回家，變得更有信⼼心、更少偏⾒見。 !
	 然⽽而，中⽂文對pilgrimage⼀一詞的翻譯未
能全然反映出該字的含意。中⽂文很著重那個
「聖」字，未能有效地將旅程、旅客的意思翻
	 	 	 	 	 	 	 	
	 	 	 	 	 	 	 	
	 	 	 	 	 	 	 	
	 	 	 	 	 	 	 	
	 	 	 	 	 	 	          

!
譯出來，令 pilgrimage 原有的意思變得狹
窄。由於中⽂文字彙未有⼀一個字或詞能完全反映
pilgrimage 的意義，本⽂文仍會以「朝聖之
旅」⼀一詞來演繹這個英⽂文字的原意。 !

歐美的學者近年亦有探索與朝聖之旅相
關的問題。由於篇幅所限，筆者只嘗試探討聖
經中的朝聖之旅與及⾺馬丁路德如何看朝聖之
旅，藉以引出朝聖之旅可否成為⼀一種屬靈操練
這問題。 !在舊約聖經中，很早已有類似朝聖活動
的出現（⺩王上⼗十九8；創卅五1⾄至7）。⻄西乃
⼭山、⽰示劍及別是巴都是朝聖的地點，它們都是
上帝曾與以⾊色列⼈人和其祖先相遇的地⽅方。在聖
殿時代之後，朝聖的重要性是被肯定的，但朝
聖範圍只收窄⾄至耶路撒冷。以⾊色列的男⼦子每年
要有三次上耶路撒冷守節，包括了逾越節、五
旬節及住棚節（申⼗十六16）。詩篇中第120⾄至
134篇被稱為上⾏行之詩，就是為以⾊色列⼈人上耶
路撒冷朝聖⽽而作，⼜又或是那些朝聖者在路上⾃自
⾏行創作的。詩篇廿七篇1-6節；四⼗十⼆二，四⼗十
三及⼋八⼗十四篇都表達了詩⼈人因朝聖之旅⽽而產⽣生
的喜悅。在舊約中不單有直接與朝聖相關的描
述 ， 亦 有 許 多 與 朝 聖 相 關 的 符 號
（symbol）：好像以⾊色列⼈人的祖先被稱為⼀一
個流浪的亞蘭⼈人（申廿六5）；創世記⼗十⼆二章
1 - 2 節 很 多 時 成 為 朝 聖 者 的 啟 ⽰示
（inspiration）；摩⻄西要求法⽼老讓以⾊色列⼈人往
曠野去向以⾊色列⼈人的上帝獻祭（出五3）等
等。難怪有學者說，舊約是朝聖想法的根
源。總括⽽而⾔言，在舊約聖經中，與上帝相遇既
連繫著⼀一個地⽅方，朝聖就是美景重尋，再次回
到這個地⽅方，尋求重遇上帝，重新經歷甚⾄至深
化與上帝的親密關係。 !

在新約聖經中，不同的作者對朝聖有不
同的演繹。路加福⾳音⼆二章41-52節記載了少年
耶穌在上耶路撒冷朝聖後與⽗父⺟母分散的故事；
所有福⾳音書都描述耶穌最後進⼊入耶路撒冷是在
逾越節朝聖的背景下發⽣生的，耶穌並沒有否定
這類活動。約翰福⾳音就包含了兩種不同的看

心理學與輔導副教授
陳錦權


朝
聖
之
旅

Pilgrimage 

 !    Ian Bradley, Pilgrimage: A Spiritual and Cultural Journey (Oxford: Lion Hudson, 2009), 11. !
    Gordon McConville, “Pilgrimage and ‘Place’: an Old Testament View” in Craig Bartholomew & Fred Hughes ed. Explorations in a Christian Theology of Pilgrimage (Harts, England: Ashgate, 2004), 17.

!1!2

!2
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	 	 	 	 筆者曾經參加過兩次「朝聖」旅程
（pilgrimage）。一次是信義宗神學院舉辦
的「路德之旅」，在德國走訪與馬丁路德生
平有重要關係的地方；另一次是由道風山基
督教叢林舉辦的「靜水深流──北歐朝聖之
旅」，旅程主要包括挪威君主奧拉夫一世
（Olaf	 the	 Great）在第十世紀時最後一次由
奧斯陸到中部城市特隆赫姆（Trondheim）
的路程。
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 ! Martin Luther, Explanations of the 95 Theses in Luther’s Works 31:198-199.
!3

	 	 法：在第四章耶穌與井旁⼥女⼦子談
	 	 道時指出敬拜不再局限於某地，   
             	 ⽽而 是 ⽤用 ⼼心 靈 按 真 理 去 敬 拜 ； 在    
	 	 第七章10節就提及耶穌跟他的兄  
                  弟們上耶路撒冷過住棚節。保羅書 
                 	信及其他的書信很少提及朝聖，    
	 	 其基本的⽴立論可能是我們每⼀一個信
主的⼈人已接納耶穌基督進⼊入我們的⼼心中，有
聖靈與我們同住，就不需要到任何⼀一個外在
的「神聖」地⽅方去敬拜。書信亦沒有提到朝
聖是靈性操練的⽅方法，⼜又或是基督徒必需要
的動作。啟⽰示錄中記載到有新耶路撒冷出現
（啟廿⼀一10），成為信徒的盼望，相⽐比之
下，令往耶路撒冷朝聖成為沒有必要。總括
⽽而⾔言，新約聖經似乎對朝聖這活動有不同的
看法，有接納的，也有認為不需要的。有學
者以保羅前往⼤大⾺馬⼠士⾰革路上的遭遇（徒九
1-20）與兩個⾨門徒在以⾺馬忤斯路上的（路廿
四13-32）來作對⽐比。保羅在往⼤大⾺馬⼠士⾰革途中
遇⾒見耶穌，從此⽣生命改變；在以⾺馬忤斯的路
上，兩個⾨門徒與基督同⾏行之時有主光照，頓
時⼼心裏變得⽕火熱。可⾒見上帝藉聖靈與我們同
在，與上帝相遇就不再受地⽅方所限，到某個
地⽅方朝聖變得沒有必要。反⽽而「同⾏行」和
「前往」變得有特別的意思；換⾔言之，朝聖
可以是⼀一種靈性的體驗。 !

朝聖之旅在歷史中沒有消失過，中世紀
更是朝聖的⾼高峰期。因為朝聖之旅被視為信
徒功德之⼀一。在宗教改⾰革運動初期，路德曾
在解釋九⼗十五條時指出：若⼈人是因為對聖地
或聖物（holy places or relics）的好奇，或
是為了積存功德，或是因為想藉此刻苦去補
贖⾃自⼰己的過犯，這些朝聖的動機都是不正確
的；但如果⼈人單純地是為尊敬聖⼈人，或是為
了上帝的榮耀，或是為了造就⾃自⼰己的信⼼心、
薰陶⾃自⼰己的靈性，則這種朝聖是好的，是可
取的。路德初時並不反對信徒到據說有基督
遺物的地⽅方去朝聖，但他認為基督最好的遺
物就是祂所經歷的苦難。我們在憂傷、懷疑
與苦難時，在上帝⾯面前倒空⾃自⼰己，謙卑下

來，祈求上帝的憐憫，從⽽而體會上帝的恩
典，這就是基督最⼤大的遺物。可⾒見他沒有否
定朝聖正⾯面的作⽤用，雖然路德後來對朝聖的
批評越來越激烈與尖銳。 !

朝聖活動並沒有因為宗教改⾰革⽽而式微，
到了近年更有復甦的現象。在歐洲就有超過
⼗十條的朝聖之旅的路線，包括所謂的路德之
路、⻄西班⽛牙的聖地⽛牙哥、法國的泰澤、巴爾
幹半島的默主哥耶等；有不少朝聖地點和路
程是與近年復興的靈修操練有關。另外，還
出現⼀一些不以朝聖為名，但以考察團、學習
團為名前往以⾊色列和中東地中海的聖地旅⾏行
團。 !

新約神學家萊特（N.T. Wright）曾寫了
⼀一本名為《朝聖之路》之書。這位學者深知
道朝聖並⾮非是得救成聖所必需的，朝聖之旅
亦需要神學上的辯解。當他經歷聖地考察之
後，提出了三個原因去⽀支持朝聖的活動。第
⼀一，是朝聖之旅會幫助⼈人對聖經所涉及各層
⾯面的故事有更深⼊入認識；其次，是它驅使及
⿎鼓勵⼈人祈禱；最後，朝聖之旅可令信徒真正
成⻑⾧長和更深體會作⾨門徒的意義。 !

很多曾參與各式朝聖之旅的⼈人都經歷過
屬靈⽣生命及信仰體會的改變。朝聖之旅除了
幫助我們更認識信仰之外，可否同樣是⼀一種
靈修操練呢？我們需要在這⽅方⾯面有更多的認
識和有系統的探究。

3
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2014-2016延伸課程校友會職員心聲分享 !!

科目 講師 日
期

(晚上7:30-9:30) 堂數 上課地點

港島區短期課程科目

無語問蒼天-約伯記的研讀 戴浩輝博⼠士 22/4-13/5/2014(逢星期⼆二) 四 ⾹香港靈糧堂

荃葵青區短期課程科目

活出流⾦金歲⽉月：細語⾝身⼼心社靈 譚淑貞博⼠士 13/5-3/6/2014(逢星期⼆二) 四 信義會天恩堂

延伸課程科目一覽表

植居上，主席	 	 
(2000年基督教研究碩士畢業生)	 !「若昔⽇日以⾊色列是被揀選在世上表彰上帝旨意的
⺠民族，那今⽇日⼩小⼈人物們被選上為職員就要留⼼心他
的下場，要警醒完成使命！ 」 !
霍仁昌	 ，副主席兼司庫	 
(2013年基督教研究碩士畢業生)	 !「感謝上帝，讓我能在信神的延伸課程畢業，如
今⼜又能在延伸課程校友會中服事弟兄姊妹。求上
主施恩幫助，讓我們⼀一班職員更明⽩白祢的⼼心
意。」 !
梁威寰，文書	 
(2013年基督教研究碩士畢業生)	 !「感激得基督救恩！為回饋信神栽培，深願服侍
校友們，願主內凝聚共成⻑⾧長，同活現做主⾒見
證！」 !
程少芬，司數	 	 
(2012年基督教研究碩士畢業生)	 	 !「無論在學還是已畢業，LTS TEE⼀一直是維繫著
我們這群夜校師⽣生的「家」。 期盼校友會的重
新起步，能讓⼤大家與這個家保持聯繫，並把LTS
的精神延續到⼤大家的⽣生活中。信靠神恩，展望永
恆！ 」 !!

黃志通，總務	 
(2012年基督教研究碩士畢業生)	 !「信神延伸課程，讓我可以在祂聖道上扎根。
現今成為職員會團隊中的⼀一員，深願主加⼒力保
守，讓我能效法主耶穌基督的謙卑來處理會務
及弟兄姊妹間之配搭。 」 !
周夏德	 ，聯絡	 
(2012年信徒神學文憑畢業生)	 !「我以⾝身為信義宗神學院的畢業⽣生為榮，縱使
只是夜校。今次有機會服侍眾校友，希望眾校
友能與神學院⼀一起進步，在信仰上彼此建⽴立，
榮耀上主。」 

歡迎報名旁聽。查詢科目詳情，請留意有關宣傳單張或致電2691	 1520與本院延伸課程

幹事李玉成先生聯絡。	 

後排(左起)：周夏德、陳國權博士、程少芬、梁威寰	 
前排(左起)：霍仁昌、植居上、黃志通
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多 
用 
途 
室 
!!

去年11⽉月6⽇日，我們位於C103的「多⽤用途活動室」正式啟⽤用了！ 
室內有⼀一個⼤大廳、三個房間，可⽤用作教學、輔導、禱告、⼩小組活動等。充裕的空間、寧靜的
環境，希望師⽣生們能好好享⽤用。查詢及申請借⽤用途徑，請聯絡本院⾏行政主任劉⽂文淦先⽣生。

信義宗神學院 
⼆二零⼀一四年⼀一⽉月份收⼊入⽀支出表 !

                                

個⼈人奉獻 $79,600.00 薪⾦金、強稹⾦金 $1,033,697.05

教會奉獻 $43,719.00 ⽔水、清潔、電話費 $14,190.40

學費收⼊入 $2,992,897.00 電費 $35,340.50

學⽣生宿費收⼊入 $663,405.00 膳費⽀支出 $28,466.03

學⽣生膳費收⼊入 $620,872.00 差餉⽀支出 $114,541.00

租借校園 $56,275.00 印刷⽀支出 $22,651.80

膳費收⼊入 $1,895.00 校巴⽀支出 $4,473.62

利息收⼊入 $863.25 延伸課程⽀支出 $600.00

印刷收⼊入 $1,573.41 設備⽀支出 $7,818.00

會員教會津貼 $0.00 郵費 $19,367.40

差會津貼 $409,617.65 差會助學⾦金⽀支出 $409,617.65

延伸課程收⼊入 $35,250.00 圖書館⽀支出 $3,815.51

其他收⼊入 $68,443.00 維修費 $8,801.00

學費優惠 $35,930.00

其他⽀支出 $32,004.71

$4,974,410.31 $1,771,314.67

盈餘 $3,203,095.64

$4,974,410.31 $4,974,410.31

!
啟 
用 
了 
！	 !

⼩小型開幕禮
周院⻑⾧長開啟⼤大⾨門

師⽣生們進⾏行禱告會 

室內的輔導房間

     信義宗神學院 15
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展望

4⽉月4⽇日週五專題講座	   	   	   	   	   4⽉月17-‐27⽇日復活節假期	   	   	   	   5⽉月9⽇日畢業⽣生差遣禮

4⽉月11⽇日家禱會、	  周年聖樂崇拜	   	   	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  4⽉月28⽇日復課	   	   	   	   	   6⽉月1⽇日畢業典禮

4⽉月14-‐16⽇日聖周崇拜	   	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  5⽉月8⽇日榮休教授歡送會	   	   	   	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  6⽉月4-‐9⽇日教授部退修會

4⽉月10-‐12⽇日本院與道⾵風⼭山及明華神學院合辦的「東亞基督教與冷戰」國際研討會，在本院舉⾏行。參加者來⾃自東南亞及歐美。

回顧

1⽉月10⽇日師⽣生退修會	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  1⽉月15⽇日學⽣生會職員就職禮

1⽉月16⽇日校董及教授交流聚餐，校董會主席陳堅麗監督於當晚公佈周兆真博⼠士之院⻑⾧長任期獲校董會延任⾄至⼆二零	  ⼀一九年六⽉月。

1⽉月17⽇日周五專題講座，由Dr.	  Archibald	  van	  Wieringen主講，題⺫⽬目：「聖經對⼈人的觀點：聖經⼈人觀與⼈人的使命」。

1⽉月17⽇日潮州市副市⻑⾧長及代表團⼀一⾏行九⼈人訪問本院，並了解本院如何推動國內神學教育事⼯工。

1⽉月20⽇日前教務⻑⾧長施福來牧師（Dr.	  Strandenaes）探訪本院。

1⽉月21⽇日本院與TFSCC湯泳詩博⼠士開會，決定為內地教牧舉⾏行MA	  Theology班，在今年九⽉月開課。

1⽉月22⽇日華⼈人基督教聯會神學⽣生獎學⾦金頒獎禮，鄧偉健同學以優異成績獲獎。

1⽉月27⽇日儲備教授黎淑美⼥女⼠士從英國回港，探訪神學院。黎⼥女⼠士將於本年⼋八⽉月回院授課。

2⽉月14⽇日周五專題講座，由漢語基督教⽂文化研究所研究員林⼦子淳博⼠士主講：「詮釋學與宗教研究：宣教的反思」。

2⽉月19-‐28⽇日⾼高𡶶牧師在⾼高師⺟母陪同下回院，預備今年五⽉月份的博⼠士答辯。

2⽉月21⽇日神學⽣生⽇日假五旬節聖潔會永光堂舉⾏行，由中國神學研究院李耀坤博⼠士主講：「從改教傳統看崇拜的神學性質」。

3⽉月12⽇日亞略巴古基⾦金董事會全體成員訪問本院。	  !!
3⽉月21⽇日湯清⽂文藝獎頒獎禮。	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  3⽉月26⽇日舉⾏行「閒話家常」，與學⽣生交流、關⼼心學⽣生需要，氣氛良好。

3⽉月21-‐26⽇日周院⻑⾧長訪問雲南，為雲南神學院講課、帶領培訓班及在教會講道。

學院

曹愛鳳⼥女⼠士於1⽉月9⽇日上任為圖書館助理；⽅方李⽂文燕⼥女⼠士於3⽉月4⽇日上任為助理財務幹事（部份時間），求主使⽤用。

助理編輯⿈黃幗梅⼥女⼠士因私⼈人理由，於3⽉月6⽇日辭職。

校友

楊慧玲牧師代表校友會於3⽉月17⽇日向⺟母校獻上港幣⼗十萬元作為百周年賀禮。

代禱

校友蘇愛平牧師的⺟母親張瑞巧姊妹於1⽉月19⽇日主懷安息，求主的慈愛安慰和醫治難過的⼼心。

校友李德銘牧師的⺟母親楊柏群姊妹於2⽉月1⽇日主懷安息，求主的慈愛安慰和醫治難過的⼼心。

校友胡⽉月影傳道的⺟母親楊⽉月明姊妹於3⽉月2⽇日主懷安息，求主的慈愛安慰和醫治難過的⼼心。

信義宗神學院
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